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「香港應否實行十五年免費教育」的幼師調查結果與建議 

 

2013 年 3 月 26 日 
立法會教育事務委員會特別會議 

 

香港初等教育研究學會是一個關心初等教育發展的專業團體，因應近月

公眾對十五年免費教育的關注，本會曾展開一個「香港應否實行十五年免費

教育」幼師問卷調查，以了解幼稚園同工對實行十五年免費教育時相關細節

的具體看法。是次調查於 2012 年 12 月 17 日向全港幼稚園發出問卷，期間

一共收到來自 243 所幼稚園共 1336 名教師的回應，按學校數計算回收率為

27.1%。是次調查摘要如下： 

 

（一）在 1336 名幼稚園教師的回應中，有 94.68%的同工支持以十五年免費 

教育取代現行的學。而若政府推行十五年免費教育，有 41.62%的幼稚

園教師認為政府應該採用直接資助模式的政策，另外 32.71%的同工

則認為應該直資與資助並行，至於支持只採用資助模式的幼稚園教

師，則只有 18.86%；整體而言，超過七成幼稚園教師接受以直接資

助模式來推行十五年免費教育。 

 

（二）在十五年免費教育下，有 74.77%幼稚園教師認為政府應為幼稚園提 

供校舍。同時，有 49.78%的幼稚園教師認為即使政府未能提供所有 

幼稚園的校舍，亦應向非政府校舍的幼稚園提供租金津貼；而要求政

府代繳租金的幼稚園教師則有 41.84%；這一結果反映了位於不同樓 

宇的幼師在這方面有頗大分歧。 

 

（三）在十五年免費教育制度下，89.67%的幼稚園教師認為需要採一個合理

的幼師薪酬架構表作支薪計算，當中有 94.76%的幼師支持重新引進 

架構表以讓年青幼師有增薪點，可見絕大部份幼稚園教師認為就算未

能即時推行十五年免費教育，也有需要為幼師重新引進薪酬架構表，

以保證基層年青幼師的事業前景。 
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（四）在是次調查中，有超過六成（61.90%）的幼師認為政府若推行十五年

免費教育，便要訂定每所受資助幼稚園的最低班額；同時，有 50.30%

幼師贊成政府為幼稚園學生安排一個統一分配學位的機制。兩者的回

應皆只略超半數，反映了政府和相關決策者在思考推行十五年免費教

育時，需就相關環節作進一步的研究。 

 

（五）與此同時，十五年免費教育的另一爭議點，是幼稚園是否還可向學生

收取茶點費或其他雜費；對於此點，有 61.68%的幼師認為可保留收 

費但需事前審批，但只有 8.61%幼師認為應一刀切不可收費的。 

 

（六）因應現時約有一成家長不報讀受惠於學券計劃的幼稚園，在是次調 

查中，只有約四成（45.13%）的幼稚園教師認為在十五年免費教育下，

支持政府以「直接資助」模式向這些家長提供相應的資助。 

 

省覽是次幼師調查結果，絕大部份幼稚園教師支持以十五年免費教育取

代現行的學前學券計劃，並要求重新引進薪酬架構表；但幼師對最低班額、

統一派位、校舍和租金安排、茶點費的審批和不參與計劃幼稚園的處理等實

施十五年免費教育的細節仍有不同程度的疑惑或爭議。故香港初等教育研究

學會認同政府成立專責委員會進一步搜集業界和公眾的意見，並在深入研究

後，籌劃一個大部份業界和家長皆接受的「十五年免費教育」的全面計劃，

以優化香港的幼兒教育。 

香港初等教育研究學會

二零一三年三月廿六日

 

 

發言人：李少鶴主席 


